
Недавно состоялось собрание партнйяо-хозяйсівеиного 
актива Кировского района Томска, на котором обсуж

дались задачи партийной организации в связи с подготов
кой к предстоящему XXIV съезду КПСС. Главное вни
мание участников собрания было сосредоточено на вопро
сах руководства социалистическим соревнованием в 
честь съезда.

По просьбе редакции со статьей на эту тему выступает 
секретарь Кировского райкома КПСС М. Г. Николаев.

Здесь нет возможяостя
подройбно говорить , о. вьшо.т 
неиии социалистических 
обязательств иоллективамн 
всех отраслей промышлен
ности. Хочется лишь под
черкнуть, что опыт, накоп- 
-Тенный в период- подготов
ки к 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина,

Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!

там, где его умело приме-
Как известно, ленмская т ст ы х услуг. Здесь зарпла- няют и совершенствуют, да- 

трудовая вахта в нашем та растет высокими темпа- ет благотворные результа- 
районе продолжена до кон- ми, а производительность ты.
да. юбилейного года. Кол- труда даже снижается. Ана- Новый по.литический и 
лективы предприятий ведут логичная картина наблю- трудовой подъем вызвало 
борьбу за выполнение на- дается яа обувной и тек- сообщение о, созыве XXIV

сти.льной фабриках. съезда КПСС. Инициатора-
На собрании партийно-хо- ми социалистического со

пряженных социалистиче. 
скнх обязате.чьств.

За семь месяцев промыт- зяйственного актива были ревнования’ за достойную
лешость района план по
реализации выполнила на результаты работы строи 
102,5 процента. За этот пе
риод реализовано сверх пла
на на миллионы рублей 
математических машин, 
электроламп, манометров и 
других важнейших видов 
изделий. В ТО же время ряд 
предприятий района недодал 
народному хозяйству значи
тельное количество продук
ции. Среди них — текстиль
ная фабрика, завод сборного 
железобетона № 2 ОПСМ, 
завод железобетонных изде-

подробно проанализировяны встречу съезда в нашем
районе стали коллективы
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НАВСТРЕЧУ СЪЕЗДУ
ЛИЙ треста «Томсксель- 
строй».

Важнейший показатель 
деятельности предприятий— 
производительность труда. 
Во многих наших коллекти
вах постоянно заботятся о 
механизации производствен
ных процессов, совершенст
вовании технологии, особен
но в трудоемких вспомога
тельных ■ цехах. Наиболее 
■значительных результатов в 
этоіі области добились на за
водах математических ма- 
ішін, «Спб.электромотор», 
заводе строительных мате- 
рііа.тов, на фабрике «Красная 
звезда». Здесь по сравнению 
с прошлым годом за пер
вые шесть месяцев произ
водительность труда возрос
ла на 10—23 процента. За 
счет этих и других передо
вых кол.лективов в целом по 
району производительность 
труда возрос,па на 9,3 про
цента.

Однако это не означает, 
что мы уже -решили все про
блемы. Некоторые партий
ные организации мирятся с 
тем. что допускается боль
шая диспропорция между 
производительностью труда 
и заработной платой. Мы 
располагаем данными, кото
рые очень настораживают. 
Таі;, на головном заводе, 
ОПСМ производительность 
труда возросла всего на пять 
с неболыштм процептон, а 
зарплата — более чем на 
12 процентов. Еще хуже 
положение в комбинате бы-

тельных организаций. Они 
также решили годовую про
грамму завершить к 28 де
кабря, при этом сдать в 
эксплуатацию ряд важ
ных объектов — школу 
на 964 места, детские уч
реждения на 700 мест, пол
ный комплекс холодильника, 
хлебозавод, гостиницу, блок 
очистных сооружений.

В нынешнем году строи
тели работают более орга
низованно. Стройки района 
сейчас в основном обеспече
ны материалами, транспор
том, механизмами. И если 
еще случаются брак, срывы 
графиков, сроков ввода в 
эксплуатацию объектов, то 
объясняется это тем, что 
партийным организациям, 
руководителям строек не 
удалось еще до конца изба
виться от старых, хрониче
ских болезней; нерацио
нального распределения сил 
и средств, плохой организа
ции производственного про
цесса на площадках.

Бичом наших строек ос
тается низкая трудовая дис
циплина. Только во втором 
квартале строителями со
вершено 1.500 прогулов. 
Для партийных организаций 
строек нет важнее задачи, 
чем повышение ответствен
ности каждого работника, 
воспитание у людей высо
кой сознательности.

завода «Сибэлектромотор* 
и треста «Томскпромстрой». 
Повсеместно прошли собра
ния трудящихся. Райком 
обращает внимание партий
ных организаций прежде 
всего на развитие индиви
дуального соревнования.

На собрании актива в 
честь съезда были приня
ты дополнительные обя
зательства. Теперь они вы
глядят так:

выполнить народнохозяй
ственный плав 1970 года 
досрочно — 28 декабря
1970 г., а план первого квар
тала 1971 г. — 29 марта; 
реализовать сверх плана 
продукции на 4.5 млн. руб
лей; годовое задание по про
изводительности труда вы
полнить на 103 процента; 
получить сверхплановой 
прибыли 1 млн. 200 тыс. 
рублей;

установить и сдать в экс
плуатацию дополнительно 
3 поточные. 5 конвейерных 
и автоматических линий, 66 
единиц нового высокопроиз
водительного оборудования; 
освоить производство 15 ви
дов новых изделий, внед
рить 150 рационализатор
ских предложений с услов
но-годовой экономней 340 
тыс, рублей. За счет евеох- 
плаиового снижения себе
стоимости продукции н ра
ционального расходования 
сьгоья сэкономить нс менее 
2,3 млн. киловатт-часов 
электроэнергии.

Строители дополтигтельно

к ранее принятым социали
стическим обязательствам 
на 1970 год обещают сдать 
в эксплуатацию четвертую 
очередь троллейбуса.

Транспортники решили 
выполнить ' годовой план 
грузоперевозок досрочно, 25 
декабря, - а план первого 
квартала 1971 г. — 25 мар
та и. перевезти сверх уста
новленного плана 544 тыся
чи пассажиров, 200 тысяч 
тонн груза.

Труженики нашего рай- 
о«а горячо откликнулись на 
призыв июльского Пленума 
ЦК КПСС превратить борь
бу за дальнейший подъем, 
сельского хозяйства во все
народную. В новых обяза
тельствах записано;

«Силами коллективов 
промышленных предприя
тий н строительных органи
заций района до конца 1970 
года построить и сдать в 
эксплуатацию два животно
водческих комплекса, 6 ко
ровников, 3 телятника и ' 2 
птичника. В первом кварта
ле 1971 г. — 2 коровника 
и 1 птичник. Досрочно вы
полнить все ’ заказы для 
сельского хозяйства».

Нет сомнения в том, что 
коммунисты, все трудящие
ся района приложат все уси
лия для успешного выпол
нения новых обязательств и 
достойно встретят XXIV 
съезд КПСС.

М. НИКОЛАЕВ, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

ЗАСЕДАНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 
ГО С У Д А Р С ТВ -У Ч А С ТН И КО В  ВАРШ АВСКОГО ДОГОВОРА

20 августа 1970 года в Москве состоялось заседание 
Политического Консультативного комитета государютв — 
участников Варшавского Договора.

В заседании приняли згчастие:
Первый секретарь ЦК БКП, Председатель Совета Ми

нистров НРБ Т. Живков, член Политбюро, секретарь 
ЦК БКП Б. Велчев, член ЦК БКП, министр иностран
ных дел НРБ И. Башев;

Первый секретарь ЦК ВСРП Я, Кадар, член Политбю
ро ЦК ВСРП, Председатель Венгерского революционного 
рабоче-крестьянского правительства Е. Фок, член ЦК 
ВСРП, министр иностранных дел ВНР Я. Петер;

Первый секретарь ЦК СБПГ, Председателе Государ
ственного совета ГДР В. Ульбрихт, член Политбюро ЦК 
СЕПГ, Председатель Совета Министров ГДР В. Штоф, 
член Политбюро-, секретарь ЦК СЕПГ Э. Хонекке з̂, член 
Политбюро, секретарь ЦК СЕПГ К. Хагер, член Полит
бюро, секретарь ЦК СЕПГ Г. Миттаг, кандидат в члены 
Политбюро, секретарь ЦК СЕПГ Г. Аксен, член ЦК 
СЕПГ, министр иностранных дел ГДР О. Винцер;

Первый секретарь ЦК ПОРП В.' Гомулка, член Полит
бюро ЦК ПОРП, Председатель Совета Министров ПНР 
Ю. Цираикевнч, член Политбюро, секретарь ЦК ПОРП 
3. Клишко, член Политбюро ЦК ПОРП, министр иност
ранных дел ПНР С. Ендриховсшй, за.меститель министра 
иностранных дел ПНР Ю. Виневич;

' Генеральный секретарь РКП, Председатель Государст
венного совета СРР Н. Чаушеску, член Исполкома и 
Постоянного П!>езидпума ЦК РКП. Председатель Совета 
Мітпстров СРР И, Г, Маурер, член. Исполкома и По
стоянного президиума, секретарь ЦК РКП П, . Никуле- 
ску-Мнзил, член ЦК РКП, министр иностранных дел 
СРР К. Мэнеску; '

Генеральный секретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, Председатель Президиума Вер-. 
ховного Совета СССР И. В. Подгорный, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР

А. Н. Косыгин, член Политбюро, секретарь ЦК КПСС 
А, П. Кириленко, секретарь ЦК КПСС К. Ф. Катушев., 
член ЦК КПСС, министр иностраеных дел СССР А. А. 
Громыко, член Центральной ревизионной комиссии 
КПСС, заведующий Отделсж ЦК КПСС К. В. Русаков.

Первый секретарь ЦК КПЧ Г. Гусак, член Президиутйа 
ЦК КПЧ, Председатель правительства ЧССР Л. ІІІтро- 
угал, член ЦК КПЧ. министр иностранных дел ЧССР 
Я, Марко.

Целью заседания явилось обсуждение актуальиьгх 
международных проблем в соответствии с установившей
ся практикой отношений между социалистическими стра
нами — участницами Варшавского Договора.

Основное внимание было уделено современному поло
жению в Европе, которое, по общему мнению, имеет важ
ное влияние на мировую обстановку в целом.

Участники отметили, что переговоры и подписание 
Договора между СССР и ФРГ 12 августа 1970 года явля
ются важным шагом на пути разрядки напряженности и 
нормализации обстановки в Европе, отвечают .интереса.ѵі 
всех народов и послужат делу развития активных меж
государственных отношений между всеми европейскими 
странами на основе принципов мирного сосуществова
ния. Они выразили твердое намерение предпринимать 
зависящие от них дальнейшие шаги, направленные на 
укрепление европейской безопасности, в частности, вме
сте с другими заинтересованными странами прітимать 
активные меры для реализации в ближайшем будущем 
находящего все более широкую поддержку предложения 
о созыве общеевропейского совещания.

Состоялся также обмен мнениями по некоторым дру
гим актуальным международным проблемам.

Было вновь выражено '̂беждение в то.м, что укрепле
ние братских связен и всестороннего сотрудничества меж
ду социалистическими странами является залогом обес
печения мира и европейской безопасности.

Заседание проходило в духе полного согласия, дружбы 
и сотрудничества.

Завершается сенокос, 
полным ходом идут заготов
ка силоса, уборка льна, 
вспашка зяби, на- очерюди — 
уборка зерновых, сев ози
мых. Забот у колхозников 
много. А погода не балует, 
капризы природы грозят 
испортить результаты мно
гомесячного труда. Обяза
тельства, принятые рядом 
колхозов в начале года 
(«Сибиряк», «Россия», им. 
XXII партсъезда), были вы
сокие; получить с гектара 
20 центнеров зер«а, 250 
центнеров кукурузы, 4,5—
5 центнеров льносемян, 20 
центнеров льносоломки. 
Урожаи этих культур уда
лись неплохие.

А дождь хлещет с редки
ми перерывами уже неделю. 
В Семеновском (здесь нахо
дится одно из отде.чеяий 
колхоза «Сибиряк»), так же 
как и везде, готовятся к 
уборке нового урожая.

Главный агроном Нико
лай Андреевич Волеченков 
только что вернулся с  сове
щания. Шел разговор о по
вышении денежных доходов 
в «Сибиряке» до двух мил
лионов рублей в год.

—■ Увеличение колхозных 
фондов во многом будет за
висеть от того, как уберем 
урожай. Завтра начинаем 
уборку кукурузы. Думаем 
снять' по 200 центнеров зе
леной массы с гектара. Соз
дано два механизированных 
звена из пяти комбайнеров. 
Одно возглавляет опытный 
механизатор Николай Мос
калев, на днях ему вручен 
значок «Лучший кукурузо
вод РСФСР», и второе — 
Борис Герасимов, — рас
сказывает главный агроном.

Механизаторы решили 
убирать в сутки по 10 гек
таров кукурузы на комбайн 
(норма 5 гектаров). Цель — 
за десять дней убрать всю 
кукурузу. В колхозе начали 
подъем зяби, вспахано 300 
гектаров. Вытеребили 20 
гектаров льна, скосили го
рох на площади 23 гектара.

Колхоз нмеии Жданова 
расположен по соседству. 
Это одно из лучших ж>- 
зяйств района. В прошлом 
году ждаяовцы взяли пер
вое место по урожайности в

Н а ч и н а ет ся
с т р а д н а я
п о р а . . .
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области, имеют переходя- 
>щее Красное знамя. Нын
че они ие собираются усту
пать первенства. Хотят 
взять не менее 20 центнеров 
пшеницы с гектара.

На недавно состоявшемся 
партийном собрании комму
нисты колхоза обсуждали 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров «О мерах 
по обеспечению уборки j'po- 
жая н заготовке сельскохо
зяйственных продуктов в 
1970 году». Детально, до 
мелочей продуманы меры, 
которые будут содейство
вать успешному проведе
нию уборки и сверхплано
вой продаже зерна государ
ству.

Подготовлены складские 
помещения для приема 
пшеницы, сушильное хозяй
ство. Комбайнеры колхоза 
— классные механизаторы. 
Все девять комбайнов — на 
линейке готовности. Вести 
уборку будет бригада, во.з- 
главляемая коммунистом 
Р. А. Конюковым. Он за 
штурвалом свыше двенадн 
цати лет.

— Техника в порядке, 
хоть сейчас выезжай в по
ле, — рассказывает ком
байнер Петр Артемов. — 
Д.чя того, чтобы убрать уро
жай без потерь, загермети
зировали комбайны, наст
роили мотовила для подъе
ма хлебов, сбалансировали 
жатку. Предстоит убрать 
около двух тысяч гектаров 
пшеницы, 450 гектаров ов
са. 35 гектаров гороха. .Ра
боты много. Сейчас пашем 
пары. Подняли около 500 
гектаров.

Эта страда у Петра Арте
мова — четвертая по счету. 
Думает убрать 4.50І цент

неров зерна. V  механизато
ров хороший материальный 
стимул. Соберешь 4.000 
центнеров — премия 40 
рублей, 4.500 центнеров — 
80 рублей. Правление кол
хоза позаботилось о ком
байнерах. Во время уборки 
в поле будут подвозиться 
бесплатные горячие обеды.

Началась косовица ржи в 
колхозах «Россия», имени 
Кирова, имени Калинина. В 
первом скошено 20 гекта
ров, в остальных 38 и 50 
гектаров. Несмотря яа не
погоду, работы разворачи
ваются.

Люди с хорошим настрое
нием приступают к делу. Это 
очень важіно для достиже
ния успеха.

На днях бюро Зырянско
го райко.ма призвало всех 
тружеников района еще вы
ше поднять трудовое напря
жение, отвоевать у природы 
выращенный богатый уро
жай, встретить XXIV съезд 
партии успешньш выполне
нием планов и обязательств.

На помощь зырянцам 
придут шоферы Томской ав
токолонны № 1235. На вы
возке зерна будут работать 
115 автомобилей. При хле
боприемном пункте создана 
специальная колонна из ма
шин «Ура.ч-375». Каждый 
такой автомобиль за рейс 
доставляет 25—27 тонн 
зерна. Машины уже прихо
дят в колхозы, туда, где на
чинается битва за урожай.

Р. ТЫШКЕВИЧ.
с. Зырянское.

т •  *
НА СНИМКАХ; комбай

нер П. Т. Артемов; комбай
ны — яа линейке гоіовво- 
стк.

Фото в. Птицына.

ш і

Дневник заготовки кормов
в последнюю пятидневку 

темпы заготовки сена, сило
са и  витаминной травяной 
муки были очень низкими. В 
связи с  ЭТИ.М ОбЛИСПОЛІіОМ и 
облсовііроф решили не при
суждать первое место.

По состоянию на 20 авгу
ста показатели по районам 
следующие (первая цифра- 
процент. 'выполнения загото
вок сена, вторая — силоса); 
Асиновский — 93,5 и
36.9, Шегарский — 85,8 и
13.9, Бакчарский — 84,8 и
49,6, Зырянский — 83,7 и 
6,2, Кожевниковский—81,6 
и 41, Томский — 79,8 и 5.6, 
Первомайский—71,7 и 13,9, 
Чаинский — 66,9 и 20,4,
Тегульдетск-ий — 66 и 23,8, 
Молчановский—62,4 и 17,7, 
Кривошеинский — 57,4 и 
25,3, Ко.тпашевский — 48,2 
и 17,6, Александровский — 
39,5 и .36,9, Парабе.чьский— 
38 и 34,6, Каргасокский — 
25,3 и 35.6.

Всего по области план за
готовки сена выполнен на 
67,9 и силоса—на 21,5 про
цента. Прирост за -пятиднев
ку по стотюванню сена соста
вил 2,7 н силоса — 4,1
процента.

Самый высокий прирост 
заготовки кормов был в 
Александровском районе — 
11,7 процента по cesry и 8,8 
процента — т> силосу.

В истекшую пятидневку 
не стоговали сено в Зырян
ском, Первомайском, Шегар- 
ском и Терульдетском райо
нах, а в Томском и Асинов- 
ском районах прирост по 
стогованию сена составил от 
0,3 до 0,5 процента. В Зы
рянском, Томском, Перво
майском, Кожевниковском и 
других районах очень мало 
заложено силоса.

В соревновании машини
стов, заготавливающих ви
таминную травяную муку, 
по сведениям на 20 августа, 
первое место занял Ф._Ф. 
Амерханов нз совхоза «Кар- 
гинский» Каргасокского рай
она. С начала сезона он за
готовил ИЗ тонн - витамин
ной травяной муки, в том 
числе 17 тонн за последнюю 
пятидневку, А. И. Копанев 
нз этого же совхоза с начала 
сезона заготовил 69 тонн и 
за последнюю пятидневку 15 
тонн.

А. И. Прсдаоторов из кол
хоза имени Ленина Асинов- 
ского района заготовил всего 
69 тонн, в переднюю пяти
дневку не работал.

Остальные машинисты за
готовили івенее 60 тони.

Сейчас в раде мест пре
кратились дожди. Необходи
мо резко поднять теашы за
готовки иоірмов.

Г ор од -селу БЛАГОДАРИМ ЗА ПОМОЩЬ
В совхозе «Красное знамя» 

ведется в этом году большое 
строительство. Бетонное ово
щехранилище. свинарник, 
птичник, водопровод протя
женностью 3 километра, жи
лые дома — далеко не пол
ный перечень наших объектов.

Летом в поселке Сухоречье 
начали возводить телятник на 
250 гопов. Стройка неплано
вая, м поначалу с ней было 
немало хлопот. За телятник 
взялись наши шефы с завода

математических машмн. Выве
ли стены — нет железобето
на: колонн, балок, плит. Сов
хоз обратился за помощью 
на завод «Хнмстроя». Его ди
ректор Е. И. Карпов и весь 
коллектив отнеслись к нашей 
просьбе с большим понима
нием. Томичи изготовили для 
совхоза балки и колонны, а 
также выделили железобетон 
для овощехранилища. Теперь 
мы уверены, что телятник и 
овощехраиилиіце будут в зи-

«№ построены. Спасибо горо
жанам за эту поддержку!

Большую помощь оказыеа- 
ют нам коллективы строитель
ного управления № 2 треста 
«Томснпромстрой» и завода 
математических машин. Но у 
нас не хватает цемента, ши
фера, мягкой кровли, гвоздей, 
стекла, битума. Это как раз 
то, без чего нельзя закончить 
ни один объект. На все наши 
просьбы областное управле
ние сельского зозлйсти и

объединение «Сельхозтехни
ка» отвечают: «Ищите в горо
де». Ищем. Например, у нес 
нет автокранов. Приходится 
нанимать из Томска и платить 
большие деньги, в то время 
как на базе «Сельхозтехника» 
стоят без работы 10 автокра
нов.

Развитие сельского хозяйст
ва — всенародное дело. Та
кой лозунг прозвучал на 
июльском Пленуме ЦК нашей 
партии. Именно тек вошиш

спою задачу ммогне томские 
предприятия и организации. 
Примером может сяужить 
иаш совхоз. Позтому нельзя 
допустить, чтобы построенные 
с помощью горожан сепьско- 
хоэяйствениые объекты зимо
вали мертвыми коробками.

Н. ЛйЛЬКОВ. 
мм. директоре совхоза 

■Красное знамя» Томсмого

Ш О Ф Е Р Ы  

Г О Т О В Ы  

К  Ж А Т В Е
■ Двадцать четыре водите

ля Асиновскрго объединения 
«Сельхозте.хника» готовятся 
оказать помощь в уборке 
урожая колхозаіуі имени Ки
рова и «Заря». Заблаговре
менно переоборудованы все 
машины, надшиты борта ку
зовов, обеспечена "их полная 
герметичность. В каждой 
группе автомашин назначен 
старший шофер, который 
обязан оформлять всю доку
ментацию с управляющими 
отделениями. Продумано 
техническое обслуживание 
машин.

Материальное стимулиро
вание особенно важно 
в горячие дни уборочной 
страды. Поэтому решены во
просы дополнительной опла
ты труда шоферов. За эк
спедирование и сохранность 
грузов им будет начисляться 
дсшолнятельно 7 процентов 
к заработку.

Каждый водитель обязал
ся держать свою автомашину 
S полной техначесксй готов
ности, экономить горюче- 
смаеочные материалы, не 
допускать потерь при пере
возке зерна. Коллектив от
ряда шоферов взял обяза
тельство в честь приближаю
щегося XXIV съезда КПСС 
вывезти за время уборочной 
кампании 15 тысяч тонн зер
на и других сельскохозяйст
венных грузов.

В. АГЕЕВ, 
председатель Асннов- 
схого райкома профсою
за работанксж сельского 

хозяйства.

«  КОСМОС -  357 »  -  В ПОЛЕТЕ
19 августа 197® года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск искус
ственного спутника Земли 
«Космос-357». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Кроме научной аппарату
ры, на спутнике имеются:і 
радиосистема для точного

измерения элементов орби
ты, радиотелеметрическая 
система для передачи на 
Землю данных о работе 
приборов и научной аппа
ратуры.

■установленная на спутни
ке аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС),

Т А Е Ж Н Ы Й  К О Р И Д О Р  . С И Я Н И Е  С Е В Е Р А »

УХТА, 21 августа. (Корр. 
ТАСС В. Лебедев). Нача
лась прорубка таежного ко
ридора для второй очереди 
трансконтинентального газо
провода «Сияние Севера». 
На трассе протяженностью 
1.500 к-илометров появи
лись жилые поселки строи
телей и монтажников, сюда 
прибыли первые вагоны 
стальных труб.

Первая очередь «Сияния 
Севера», берущая начало на 
Вуктыльском газоконденсат

ном промысле, уже подала 
из Коми АССР в центр 
страны свыше трех милли
ардов кубометров дешевого 
природного топлива. Вторая 
очередь, где будут уложены 
трубы увеличенного диамет
ра — 1.420 миллиметров,
пересечет болота и дебри 
тайги, форсирует сотни рек 
и озер, перевалит Ураль
ский хребет, пройдет по веч
ной мерзлоте Заполярья и 
откроет сибирскому газу 
путь в Европу.

СО ОБЩ ЕН И Е СО В ЕТА  
М ИНИСТРОВ С С С Р

Как сообщалось в печати. 
18 июля с. г. около 14.45 
по Гринвичу в районе Север
ной Аг.чантики была поте
ряна связь с советским само
летом «АН-22» (Антей), 
бортовой № 09303, выле
тевшим с аэродрома Кефла- 
вик Щсландия) в Перу. Ни 
на один из аэродромов трас
сы указанный самолет не 
прибыл.

В результате проводимых 
поисков советскими самоле
тами и кораблями, а также 
изучения обнаруженных 
предметов и деталей уста
новлено, что самолет 
< А ш - 2 2 »  потервеа каіастро'

фу. Находившиеся на нем 
члены экипажа и сотрудни
ки госпиталя в количестве 
22-х человек погибли. Об
стоятельства и причины 
катастрофы выясняются 
специально созданной ко
миссией.

Советское правительство 
выражает г.тубокое соболез- 
.нование членам семей, род- 
ньш ц близким погибших.

Правительство Советского 
Союза признательно прави
тельствам США, Канады, 
Исландии, Дании и Норве
гии за участие в поисках са
молета «АН-22»,

СЕДССІ. ^
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Меньше года осталось проработать до пенсии Ли
не Андриановне Красноруцкой, свинарке совхоза 
«Степановский» Томского района, но по тому, как 
она быстро и сноровисто работает, трудно поверить, 
что у нее уже предпенсиоішын возраст. Тридцать с 
лишним лет трудится на ферме Л. А. Красноруцкая, 
Не было еще года за все время работы, чтобы ее 
труд не отмечался почетными грамотами, премия
ми.

Фото Г, Смышляева.
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ЬА Ч >>44
Давняя дружба связывает этих людей. Александр 

Черенев (на снимке слева), машинист трубоуклад
чика. п Юрий Денисенко, машинист автогудрона
тора) работают в СУ-4 треста «Нефтепроводмон- 
таж». Многие годы они вместе работали на строи
тельстве газовых и нефтяных трубопроводов в раз- 
личіхых районах страны. Строили они нефтепровод 
Усть-Балык—Омск, Александровское — Нижне
вартовск, а сейчас также по-ударному они тру
дятся на строительстве нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск.

Фото в. Ефименко.
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в  газете «Красное знамя> 
31 июля опубликована ста
тья директора Западно-Си
бирского филиала Всесоюз
ного научно-исследователь
ского института гидротехни
ки и мелиорации кандидата 
технических наук И. Ф. Ру
синова «Мелиоративный 
комплекс приобской поймы>.

Поставленные в статье на
учные проблемы заслужива
ют серьезного внимания как 
ученых, так и производствен
ников и при дальнейшем их 
изучении могут быть реше
ны в практике мелиоратив
ного строительства. Научно 
обоснованное решение воп
роса о мелиорации пой
менных земель обеспечит бо
лее эффективное их исполь
зование в сельскохозяйст
венном производстве.

Автор вьісказал также не
которые предложения по ме
лиорированию пойменных 
земель пашеіі области, кото
рые при дополііительном 
изучении можно использо
вать в ближайшее время.

Вместе с этим статья, на 
наш взгляд, по своему содер
жанию больше носит акаде
мический характер: в ней
крайне недостаточно систе- 
.матизированных и конкрет
ных предложений по вопро
сам гидротехнической .мелио
рации прхгобской поймы, соз
дания .мелиоративного ком
плекса.

Статья не пронизана целе
направленностью и поэтому 
не мобилизует работников 
мелиоративно - строительных 
организаций, проектировщи
ков и специалистов сельсісого 
хозяйства на решение 
неотложных задач по ис
пользованию поймы.

Автор пишет, что без на
учно обоснованной схемы 
использования водных ре
сурсов и пойменных земель 
правильное решение вопро
сов мелиорации невозможно. 
Такие выводы без необ.ходи- 
мых разъяснений создают 
атмосферу неуверенности, 
так как решение тех слож
ных задач, о которых упо.ми- 
наег И. Ф. Русинов. — дело 
nepcneifTHBbi, и не близкой.

Но жизнь требует, чтобы

богатейшие земли поймы 
уже сегодня ставились на 
службу сельскохозяйствен
ного производства.

Освоение пойменных зе
мель в нашей области нача
лось сразу же после майско
го (1966 г.) Пленума ЦК 
КПСС, Мелиоративные рабо
ты ведутся на тех площадях 
пойменных лугов, которые 
не требуют дорогостоящих 
сооружений. Так, с 1966 по 
1970 гг. культуртехниче- 
ские работы в пойме ре« Оби 
н Чульша предприятия тре
ста «Мелиоводстрой» произ
вели на площади 16 тысяч 
гектаров (под луга и пастби
ща). На этих площадях пол
ного мелиоративного ком
плекса не было. Велась срез
ка кочеж в зимний период, 
удалялась древесно-кустар
никовая растительность. Для 
проведения этих работ под
бирались участки среднего 
'затопления паводковьпии во
дами.

Несмотря на то. что на
этих землях комплекс гид
ротехнических и культуртех- 
ннческих мелиораций не со
блюдался, средняя урожай
ность там теперь в пересче
те на сено составляет 18— 
20 центнеров с гектара, а на 
отдельных площадях — 20 
—25 центнеров. До улучше
ния эти-луга хозяйствами не 
использовались или исполь
зовались на 15 — 20 процен
тов. ,

Установлено, что после 
срезки кочек на лугах улуч
шается качественный состав 
трав. Это объясняется тем, 
что при удалении кочек, на 
которых преобладают осоко-, 
вые травы, создаются бо
лее благоприятные условия 
для роста и развития трав, 
расположенных между коч
карником, где обычно траво- 
с.меси представлены более 
ценным составом.

Проведение культуртехпи- 
ческнх работ по такой уп
рощенной технологаи мы ■ 
считаем временной. вы- 
нркденной мерой. Она вызы
вается необходимостью бо
лее быстрого включения в 
производство кормовых уго
дий. В дальнейшем при про- 
ітзводствс работ на будущих

лугах, конечно, следует про
изводить комплекс гидротех
нических и культуртехниче- 
ских мелиораций. Это обес
печит более высокие урожаи 
трав. Тормозом в проведении 
комплексной мелиорации лу
гов является также то, что у 
нас нет семян лугопастбищ- 
ных трав.

В предстоящем пятилетии 
намечается вьшолнить зна
чительный объем работ по 
освоению новых земель н во
влечению их в сельскохозяй
ственное производство, что 
будет содействовать вьшол- 
нѳнию вадач, поставленных 
июльским Пленумом ЦК 
КПСС. Передвижные меха
низированные колонны тре
ста «Мелиоводстрой» и отря
ды районных отделений 
«Сельхозтехники» за 1971 — 
1975 годы должны осушить 
12 тысяч гектаров земель, 
Культуртехнические работы 
на землях, не требующих 
осушения, включая пойму 
среднего течения Оби, пла
нируется провести на пло
щади 182 тысячи гектаров.

Таким образом, сама прак
тика показывает, что созда
ние мелиоративного комп
лекса будущего ни в коей 
мере «е препятствует мелио
рации пойменных земель в 
настоящее время.

Кстати, и автор статьи 
обращает внимание на необ
ходимость улучшать поймен
ные земли сегодня. Однако 
поаіе категорического заяв
ления о невозможности ме
лиорирования пойменных зе
мель без генеральной схемы, 
без всего мелиоратнвнсио 
комплекса это утверждение 
звучит несколько парадок
сально. К тому же И. Ф. Ру
синов не дает по этому по
воду определенных реко
мендаций.

Автор подчеркивает, что 
необходимо произвести учет 
пойменных земель кратко
временного, среднего и дли
тельного затопления и систе
матизировать эти данные. 
Совершенно ясно, что иметь 
такие данные крайне необ- 
ходи.мо. Но, как известно, 
эту работу, в короткий срок 
не сделать, для этого по

требуется много Лет. А как 
быть сейчас? Ждать, пока не 
будут собраны и изучены 
все наблюдения? Нам ду
мается, что вполне мож
но вести освоение участ
ков, о которых есть необхо
димые ■ сведения, известны 
степень их затопляемости и 
приблизительное врюмя осво
бождения от воды.

Вполне понятно, что для 
эффективного использова
ния земель, тр^ующих осу
шения в ближайшее время, 
следует с особой тщательно
стью отбирать участки. Здесь 
недопустимы легкомыслие 
я поспешность, которые, к 
сожалению, имеют место. 
До того, как приступить 
к изыскательным работам 
и составлению проекта, 
необходимо всесторонне изу
чить участок, дать ква
лифицированное техннко- 
зконо'мическоѳ обосиованне, 
В этой работе вместе с пред
ставителями проектных я ме
лиоративно-строительных ор
ганизаций активное участие 
должны принимать как 
представители хозяйств, так 
н райисполкомов. При тща
тельном изучении можно 
установить и продолжитель
ность затопления участка.

Какую на таких участшх 
целесообразнее применить 
мелиоративную систему? 
Здесь нужно творческое ре
шение проектировщиков и 
мелиораторов. Курс на осу
шение лугов ложбинами, 
предлагаемый И. Ф. Руси- 
новьпи, мы считаем щіавилъ- 
ны'М . Кстати, в проектах по 
осушению лугов устройство 
ложбин проектировщики 
цредусма-фивают.

При строительстве мелио
ративных систем необходи
мо учитывать еще одно об
стоятельство. Известно, что 
на nepe^TOamHCHHOcTb зе
мель влияют не . только по
лые, но и напорные грунто
вые воды, близко залегаю
щие к поверхности земли в 
тех местах, где изолирую
щий слой ігаеет разрывы. 
Данные Томской режимной 
гидрогеологической станции 
свидетельствуют о том, что 
участки с такими особенно
стями — явление нередкое.

Поэтому на таких землях, 
как предлагают специалисты 
гидрогеологической станции, 
возможно регулировать вод
ный режим почвы путем 
строительства буровых сква
жин с одновре.менньгм ис- 
пользование.м подземных вод 
для ' сельскохозяйственных 
целей.

Нельзя пока согласиться 
с предложением автора ста
тьи об использовании осу
шенных земель под пашню. 
Селыжое хозяйство нашей 
области имеет животновод
ческое направление. Поэто
му в общей структуре кор
мов грубые корма занима
ют значительный удельный 
вес, потребность в них возра
стает. Между тем в хозяйст
вах ощущается недостаток 
продуктивных сенокосных 
угодий, где можно произво
дительно применять технику, 
(^ень важно превратить пой
менные земли в высокопро
дуктивные естествеиные кор
мовые угодья, где можно 
было бы широко применять 
технику.

Нельзя, на наш взгляд, 
согласиться с предложени
ем И. Ф. Русинова об ис
пользовании пойменных зе
мель под пашню еще н по
тому, что колхозы Е совхозы 
Томской области располага
ют значительный резервом 
для расширения пашни в по
лях севооборотов. Только за 
счет пр<жзводства культур- 
техяйческнх работ • в полях 
севооборотов прирост пашнй 
в ЭТОМ’ пятилетии составит 
82 тысячи гектаров, что со
ставляет 14 пр<щеятов к 
наличию пашни в обработке. 
Вовлечение этих земель в 
сельскохозяйственное произ
водство позволит не только 
увеличить размеры пашни, 
но и улучшить конфигура
цию полей и, еяедователь- 
но, создать благоприятные 
условия для быстрейшего 
сювоения введенных сево- 
cSSopoTOB и более производи
тельного использования 

сельскохозяйственной техни
ки.

При производстве куль- 
туртехническнх работ необ
ходимо не только сохранить 
естественное плодородие

почвы, но и повысить его. В 
этих целях следует пров(> 
дить полный и непрерывный 
ко.мплекс мелиоративных 
работ, предусмотренный тех
нологией, в сочетании с аг
ротехническими приемами 
по срокам их выполнения.

Освоение приобской пой
мы — дело не только пер
спективы, но и сегодняшнего 
дня. Вовлечение в сельско
хозяйственное производство 
новых зе.мель путем их улуч
шения будет активно содей
ствовать выполнению перво
очередных задач, вытекаю
щих из решений июльского 
(1970 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

Направления в этом деле, 
на наш взгляд, должны быть 
следующи.ми. Осваивать пой
менные земли целесообраз
нее под кормовые угодья — 
луга и пастбища. Участки, 
предполагаемые для осуше
ния под луга, важно подби
рать такие, которые потребу
ют меньших затрат и дадут 
быструю отдачу. Осушать 
участки можно при устрой
стве ложбин вместо открьг- 
тых гл>т5оких канал(М9-осушя- 
гелей, если конкретные ус
ловия объекта и техническая 
оснащенность не являются 
для этого препятствием. Ос
новная задача гидротехниче
ских мелиораций — созда
ние для роста к развития ра
стений оптимальных условий 
водно-воздушного режима. 
Освоенные земли за счет их 
мелиорирсжаяня следует 
подвергать дальнейшему 
оікультуриванто в сооіветст- 
вин с комплексом агротехни
ческих мероприятий, пред
усмотренных проектами, 
культуртехнические мелио
рации под пашню произво
дить в полях севоо^ротов, 
строго придерживаться при
нятой технологии работ.

Наряду с решением не
отложных задач, связанны* 
с улучшением пойменных зе
мель, важно определить p€s- 
альную программу освоения 
всей приобской поймы. Мож
но с уверенностью сказать, 
что научно-производотвекшая 
конференция по мелиорация 
земель, которая в ближай
шее время будет проводить
ся в Томске, выработает пра
вильные рекомендации по 
использованию приобской 
поймы как в настоящее вре
мя, так и в перспективе,

Б. ГРИГОРЬЕВ, 
инженер отде.іа мелио- 
рацнв и водного хозяй

ства Томского облисполкома, 
В. ГРИГОРЕЦ, 

начальник производст
венно-технического от
дела треста «Мелиовод

строй».

/

Почти вся аппаратура, измерительные, расчет
ные и другие точные приборы проходят через завод
скую центральную лабораторию, которой вот уже 
несколько лет подряд руководит Маргарита Иоси
фовна Сафронова. Точность, с которой в этой лабо
ратории определяется «диагноз» вышедшего из 
строя прибора, четкость и своевременность устра
нения найденных дефектов — все это в конечном 
итоге способствует главному ■— выполнению про
граммы заводом измерительной аппаратуры.

Фото в. Домовникова. „ 1

« «  Ж »  « Г  в в •  1
— Вы спрашиваете о до

ме на улице Кирова, 54? 
Как же, до.м наш! Да. да, 
помним, что подземный си
ловой кабель поврежден. 
Сегодня же посылаем брига
ду на ликвидацию повреж
дения, — так отвечает тов. 
Ковалев, начальник ПМК-1 
треста «Мелиоводстрой», на 
звонки.

Только жильцам дома не 
понятно, что делают эти не
уловимые бригады. Кабель- 
времянка как висел на опо
рах больше года, так и ви-

ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ

Д Е Л А Н О ! »
сит. Не ремонтируется си
стема отоплемия. В первом 
подъезде батареи лестнич
ной клетки разморожены 
еще зимой, наружная дверь 
сорвана. «Постарались» и 
газовики: на площадке у до
ма деревьев не осталось, 
тротуар после проклаі}кн 
труб «е восстановлен. 
Строители не учли одной 
«мелочи»: площадка сосед
него дома, принадлежащего 
тресту «Томсксельстрой», 
намного выше, н вода стека

ет в сторону дома .Vs 54.
Жителей дома не устраи

вает безответственное 'обе
щание, что все «бу... сдела
но!». Они согласны сами 
взяться за подготовку дома 
к зиме, ко ведь желания ма
ло. Нужен хозяин дома, спо
собный решить все финан
совые и организационные 
вопросы.

г. ИВАНОВ, 
зам. председателя шта
ба «Комсомольского 
прожектора» Томского 

обкоіма ВЛКСМ.

ь ц ы
СТРОЙНИ

в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР об ускоренном раз
витии нефтедобывающей 
промышленности в Запад
ной Сибири есть несколь
ко строк, которые зву
чат как высшая похвала 
ко.мсомолу, ударному отряду 
сибирской нефтяной цели
ны. Мы с гордостью сознаем, 
что высокую оценку труда 
молодых с по.лным правом 
можно отнести н к томским 
комсомольцам.

Но я взялся за перо не 
для того, чтобы снова пере
числить бесспорный вклад 
томичей в развитие нового 
нефтяного района страны. 
Он общеизвестен. Вот уже 
четыре года прошло с той 
поры, как мы об;ьявили 
ударной стройкой комсомола 
будущий город нефтяников 
— Стрежевой, и сейчас при
шла -пора критически про
анализировать этот путь.

В ближайшие 10—15 лет. 
у томских комсомольцев не 
будет более важной задачи, 
че-м борьба за нефть. Это 
будет, как мы уже убеди
лись, сложная работа, на пу
ти которой — многообразие 
проблем и немало трудно
стей. Она потребует усилий 
не только тех, кто непосред
ственно. работает в нефтяных 
районах, но и всех комсо
мольцев области.

Если с этих позиций по
смотреть на уже пройденную 
часть пути, то следует при
знать, что нам еще не уда
лось сконцентрировать силы 
областной комсомольской 
организации на главном, са
мом ответственном участке.

Недавно группа работни
ков ЦК ВЛКСМ обстоятель
но нзучи.ча жизнь и труд мо
лодежи в Стрежево.м. Нельзя

не согласиться с их выводом 
о том, что многие комсо
мольские организации этой 
стройки еще недостаточно 
боеспособны. В Стрешевом 
около 3 тысяч молодых лю
дей Б возрасте до 30 лет, но 
лишь 600 из них КОдМСОМОЛЬ- 
цы. В большинстве из 20 
первичных организаций
ВЛКСМ собрания созыва
ются не чаще 3 — 4 раз в 
год по дежурной повестке 
дня.

Структура комсомоль
ских организаций в Стре
жево.м еще не разработа
на. Александровский рай
ком ВЛКСМ долгое вре
мя не может определить, 
где, в каких производствен
ных подразделениях следует 
создать комсо.мольские груп
пы. В рез,ультате расстанов
ка комсо.мольских сил идет 
вне всякого плана.

Серьезные недостатки об
наружились в деятельности 
объединенного комитета 
ВЛКСМ. Комитет порой за
нимается второстепенными 
вопросами, упуская при этом 
главное. Достаточно сказать, 
что у него не нашлось вре
мени обсудить, проанализи
ровать состояние дел в сети 
комсо.мольского политпро
свещения.

В Стрежевом — одиннад
цать общежитий. Они — 
долг почті! всех ко.мсо.моль- 
цев. Но членов комитета в 
общежитиях не знают, хотя 
дел тут для беспокойного 
ко.-мсомольского работника —• 
непочатый край. В общежи
тиях вольготно живется 
пьяницам, процветает анти
санитария, не хватает инвен
таря. Между тем вопросы 
быта молодежи комитет вы
двигает робко, бел знания 
дела, сами активисты не бе

рутся за дело, уповая на 
коммунальную службу.

Как видите, я нарисовал 
весьма неприглядную карти
ну. какую уже не встретишь 
в комсо.мольских организа
циях томских заводов или в 
колхозах и совхоза.ч. В чем 
же дело? Что, в Стрежевом 
люди хуже? Ничего подобно
го. В будущем городе нефтя- 
ннісов много за.мечательных 
людей, юношей и девушек, 
завоевавших признание и ав
торитет самых бывалых се
верян. Беда в другом. Мы 
много говорили о ани.мании, 
о помощи северяна.м, но не 
су.мели привлечь к этому 
лучшие комсо.мольские си
лы.

В Стрежевом создано пер
вое в нашей области ко.мсо- 
мольско-молодежное строи
тельное управление. Л ком
сомольцев в нем сейчас 
немного. Была ли возмож
ность здесь сфорліироваіь 
настоящий, боевоіі, комсо
мольский коллектив? Разу
меется, была. Сто, двести, а 
если потребовалось, и все 
триста лучших молодых 
строителей охотно поехали 
бы в ко.мсомольское управ
ление, организуй ко.митеты 
ВЛКСМ отбор на важней
шую ударную стройку. И вот 
тогда здесь, как в лаборато
рии, мы .могли бы вырабо
тать самые эффективные, 
самые современные фор.мы 
комсомольской работы,' рас
пространив их на всю удар
ную стройку.

Раз уж зашел разговор на 
эту тему, следует признать, 
что обко.м ВЛКСМ ' до по,- 
следнего времени был плохо 
связан с комсомольскими 
организациями Стрежевого 
и, как результат, недоста
точно информирован об ис

тинном положении дел.
Теперь нам ясны упуще

ния и промахи, но одной са
мокритикой делу не помо
жешь. Мне хочется проин
формировать комсомольцев, 
всех читателей газеты о том, 
что сейчас предпринимается 
для того, чтобы комсомоль
ские организации Стрежево
го стали &оевы.\ін и активны
ми.

Лучшие кадры комсо.чола 
— ударным стройкам. Это 
не просто эффектный ло
зунг, это насущная необхо- 
дп.мосіь. Сейчас с помошью 
партийных органов мы тща
тельно отбираем томских 
комсомольцев для посылки 
в Стрежевой. Как и следова
ло ожидать, нашлось немало 
добровольцев. Скоро они 
вольготен в се.мьга стрежев- 
чан.

Такой -же отбор мы пред
полагаем провести и для 
ко.мплектова'иня производст
венных подразделений строи
телей нефтепро’вода.

Нужно создать такую об
становку. чтобы право по
ехать на .ударную стройку 
добывалось в конкурсе наи
более достойных — лучших 
выпускников школ профес
сионально-технического об
разования, техникумов, в.У- 
зов, чтобы только требова
тельная общественная атте
стация открывала путь мо
лодым в нефтяные районы.

Сейчас комитеты ВЛКС.М 
организуют соревнование мо
лодежных коллективов .удар
ных строек іза достойную 
встречу XXIV съезда КПСС, 
за право носить звание кол
лектива 'имени .XXIV съезда 
партии.

Комсомольцы Азербай
джана, Латвии п Татарской 
АССР заявили о свое.м шеф

стве над Томской областной 
комсомольской организаци
ей в области научно-техни
ческого прогресса, культур
ного обслуживания молодых 
строителей, нефтяников и 
геологов. В ближайшее вре
мя мы предполагаем увязать 
свои планы с шефами.

На базе лучших комсо
мольско-молодежных кол
лективов и бригад ударной 
стройки планируется соз
дать постоянно действующие 
школы передовых методов 
труда для молодых рабочих. 
Такие школы по инициативе 
комсомола будут создаваться 
с по.мощью ряда мини
стерств.

РЛы придаем большое зна
чение проведению Всесо
юзного ленинского урока в 
комсомо.льских организациях 
ударных строек на тему: 
«Быть коммунисто.м в мыс
лях .и делах», посвященного 
50-летию речи В. Н. Ленина 
на III съезде РКСМ. Он 
призван повысить личную 
ответственность каждого 
комсомольца за состояние 
дел на стройке.

Сейчас предпринимаются, 
меры, чтобы ра.звернуть .мас
совое движение молодежи за 
рачительное нспользованне 
средств и материалов. С 
этой целью на ударной 
стройке ежеквартально бу
дут проводиться рейды 
«Комсомольского прожекто
ра».

Хочется высказать одно 
за.мечанне. И прежде в пла
нах, ко.митетов кодгсомола 
можно было найти немало 
интересных мероприятий. 
Но. к сожалению, нередііо 
они так и оставались на бу
маге. Нынешний раз.мах 
ударных строек, их важность 
не должны оставлять ника-- 
ких лазеек для пустопорож
них разговоров. Пора нам 
взять за правило: делови
тость, ишіциатива, доброе 
имя томского комсомола про
веряются прежде всего там, 
где идет великая битва за 
нефть.

Б. ВОЗНЕСЕНСКИЙ, 
секретарь обкома 

ВЛКСМ.
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Раздольное, 103-й кило
метр трассы нефтепровода. 
Здесь недавно обосновался 
участок Ф. Хакимова из 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж». Монтажники ведут

і  ̂ 1
сварку труб, готовят свою 
базу к зиме. Для многих из 
них эта стройка не первая. 
Опыт есть. Уверены, работы 
на участке будут выполнены 
в срок.

НА СНИМКЕ (слева на
право): молодые сварщики 
Александр Тренин, Алек
сандр Бугаев, Владимир Ро
маненко.

Фото г. Геннадина.
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« З Л А Я  Д О В Е Р Ч И В О С Т Ь »
Под таким заголовком в 

№ 133 газеты «Красное 
зна.мя» оп,ублнкована кор
респонденция о недостатках 
в благоустройстве террито
рии жилых массивов по про
спекту Фрунзе н улице На
химова в Томске. Строи
тели, сдав дома, не про
вели планировку, не раз
били газоны, не обору
довали детские площадки.

Критиковались также работ
ники СМУ «Уралгазстроя», 
которые не убрали грунт, 
оставленный после земля
ных работ.

Как сообщил редакции 
главный инженер горжилуп- 
равлення П. Савиных, домо
управлениями №№ 5 и 8 на
веден порядок иа усадьбах 
этих жилмассивов. С по
мощью жителей в домах по

улице Нахимова №№ 23. 
25, 27 высажено 1.200 де
ревьев, сделано 450 квад
ратных метров газонов. 
Строители СУ-11 треста 
«Томскжнлсірой» установи
ли здесь бордюры, оборудо
вали детские площадки, .за
асфальтировали тротуары. 
В жилмассиве на Опытном 
поле также посажено 1.440 
деревьев и 12.000 цветов.

«ГОРЯЧАЯ ПОРА БЕЗ ГОРЯЧЕГО»
В колхозах «Комсомо

лец» и' имени Кирова Аси- 
новского района в пери
од заготовки кормов иа но
лях не было организовано 
горячее питание. В коррес
понденции «Горячая пора 
без горячего», опубликован
ной 21 июля, отмечалось 
также, что в этих колхозах 
не хватает столовых.

Как сообщил редакции 
секретарь Асиновского рай
кома КПСС Ю. Трифонов, 
меры по устранению отме
ченных недостатков приня
ты. Во всех колхозах района 
организовано бесплатное 
разовое питание для всех 
работающих па заготовке 
кормов.

В текущем году в колхо
зе «Комсомолец» начнется 
строительство столовой. Во
прос о строительстве пред
приятий общественного пи
тания в других колхозах 
изучается н в ближайшее 
время будет рассмотрен на 
заседании исполкома район
ного Совета депутатов тру
дящихся.

« М А Г А З И Н О В  М Н О Г О  
Т О Л К У  М А Л О »
В Томске, в районе про

спекта имени Кирова и 
улицы Дзержинского, ма
газинов ' достаточно, но 
часть из них длитель
ное время закрыта иа 
ремонт. А в молочном мага
зине на улице Карташова 
вечером не купишь иц кефи
ра, ни молока. Об этом и 
шла речь в корреспонденция

«Магазинов много — юлку 
мало», опубликованной с 
№ 182 газеты «Красное зна
мя».

Заведующая горторготде- 
лом Л. Мошкина сообщила 
редакции, что меры по уст
ранению недостатков приня
ты. Магазин «Дары приро
ды» отремонтирован и с 12 
августа открыт, 3 этом рай

оне сейчас работают магази
ны № 16 гасірономторга, 
VsJSfc 12, 47, 48 горпищеіор- 
га, (Nil 35 горплодоовощтор- 
га и № 24 горхлебторга.

Исполком горсовета ука
зал руководителям торгов 
на недостаточный контроль 
за продажей молочных про
дуктов и обязал их улуи- 
ганіь торговлю имя.
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В начале года Кировский 
райисполком Томска разра
ботал перечень мероприя
тий ІЮ благоустройству для 
каждого предприятия, орга
низации и учреждения, на
ходящихся на территории 
района. Предполагалось, что 
будут регулярно проводить
ся массовые субботники по 
благоустройству и санитар
ной очистке.

Но не все предприятия н 
организации включились в 
поход за высокую санитар
ную культуру. Трест
«То.мсксельстрой» ' во вто- 
ром-третьем кварталах дол
жен был разбить газоны по 
улице Белинского, заас
фальтировать тротуары 'ПО 
нечетной стороне улицы. 
Тщетно искать здесь следы 
подготовки к этим работам.

Не приступал к асфа.тьтнро- 
ванию участка улицы Кар
ташова ко.мбннат «Томлес». 
Казалось бы, коллектив ин
ститута «Томскграждан- 
проект» должен быть в пер
вых рядах борцов за высо
кую санитарную культуру. 
Увы, Территория вокруг 
здания института захламле
на. Видимо, его руководите
ли не удосужились органи
зовать хотя бы один вос
кресник. Фасад здания не 
покрашен, не посажены де
ревья и кустарники, не раз
биты газоны. Не заасфаль
тирован тротуар по улице 
Гагарина, не устроен вдоль 
него лоток для пропуска 
ливневых н талых вод. А 
ведь коллектив института 
должен был сделать все 
это еще во втором квартале.

Крайне неблагоприятное 
впечатление производят ле
вая сторона улицы Белин
ского, за благоустройство 
которой отвечает трест 
<гТомсксельстрой», а также 
участок проспекта Фрунзе 
между улицаіѵщ Шевченко и 
Кѵлагнна — территория 
ГРЭС-Н и' СУ ГРЭС-Н.

Все эти предприятия мы 
назвали не случайно. Имена 
их руководителей сделались 
у членов постоянной ко.мис- 
сни по благоустройству п до
рожному строительству Ки
ровского райсовета поисти
не притчей во языцех. Де
путаты пригласили на свое 
заседание исполняющего 
обязанности начальника СУ 
ГРЭС-Н тов, Зайцева, заме
стителя директора электро
станции тов. Харина, управ
ляющего трестом «Томск- 
сельстрой» тов, Занграева, 
зам, начальника комбината 
«Томлес» тов. Кошевых, ди
ректора института «Томск- 
гражданпроект» тов. Шко
ляр, чтобы выяснить, поче
му они игнорируют решение 
райисполкома, сообща наме
тить пути для преодоления 
трудностей.

Но разговора нс состоя
лось, потому что все пере
чнелепные руководители,

словно сговорившись, про
явили удиви-гельную не
дисциплинированность и не 
явились на заседание комис
сии. Правда, исполняющий 
обязанности начальника СУ 
ГРЭС-Н тов, Зайцев при
слал вместо себя заместите
ля по благоустройству 
И. В. Третьякова, но объ
яснения последнего не удов
летворили комиссию. Он по
яснял:

— Почему оснастка для 
газонов недостаточной вы
соты? Так ведь для травы и 
пяти сантиметров хватит. А 
грунт не завезли, так как 
люден нет. Нанял рабочих 
■— транспорта не оказалось, 
я ведь транспортом не рас
поряжаюсь.

Пренебрежение к вопро
сам благоустройства приве
ло к тому, что сроки исте
кают, а ничего не сделано. 
Отчеты ответственных за 
благоустройство перед депу
татами напоминают все ча
ще слова из известной пес
ни: «Поморгает мне глазами 
и не скан;ет ничего...».

А. ВАРЛАЧЕВ, 
председатель постоян
ной ко.мнссіш по благо
устройству Кировского 

районного Совета:
А. ПЯТНИЦЫН. 
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Мойд® ды р
в эти дни прилавки кол

хозных рынков пополняются 
дара.ми полей, огородов и са
дов. Это привлекает тысячи 
покупателей. Особенно мно
голюдно здесь в субботние и 
воскресные дни. За шесть 
месяцев этого года на рын
ках города томичи приобре
ли более 298 тонн мяса, 136 
тысяч штук яиц, 758 тонн 
картофеля, 181 тонну ран
них овощей, более 53 тонн 
фруктов II ягод. Это боль
ше, чем в любой предыду
щий год.

Но давайте посмотрим на 
наш рынок с точки зрения 
культуры торговли, .Это об
ширное понятие. Сюда отно
сятся хорошо оборудован
ное .место для продажи, со
ответствующая спецодежда,' 
чистота прилавка, благоуст
ройство территории, внима
ние работников рынка к про
давцам и покупателям. .Мно
гого из перечисленного 
здесь как раз и не хватает.

В павильоне молочных 
продуктов протекает крыша, 
на полу- грязь и вода, кото
рые. подсохнув, непременно 
превратятся в пыль. Про
давцы торгуют бе.з фарту- 
і;он II нарукавников. Конт
ролер Л. Р. Тихонова толь

ко разводит руками: « А  что 
я с ними могу сделать? Я 
их посылала получить спец
одежду, а они не идут!» 
Контролер вправе запретить 
таіш.м нерадивым продавца.м 
торговать, но не желает 
портить с ними отношений.

Под навесами торгуют 
фруктами, овощами, ягода
ми. И здесь продавцы, как 
на подбор, без фартуков и 
нарукавников. Кое-где ле
жат нарезанные ломтями 
арбузы п дыни — это не 
очень-то гигиенично. Вдоль 
прилавков ходит контролер 
ЛІ. Н. Данилова, но весь 
:г)тот беспорядок ее не осо- 
бе.чно беспокоит.

Рынок на проспекте 
Фрунзе. Под ногами у не
которых продавцов ботва, 
листья, гнилые клубни и 
плоды. О спецодежде про- 
давцбв тоже никто не поза
ботился. Подобная же кар
тина и на рынках на Дальне- 
Ключевской улице и в рай
оне подшипникового завода.

Предприимчивые южане 
уютно чувствуют себя и на 
вещевом рынке, где торгов
ля овоща.ми п фруктами за
прещена. Дважды пришлось 
обращаться к контролеру 
3. Е. Рагозннковой с

просьбой запретить здесь 
торговлю разрезанными ар
бузами.

Городское базарно-рьшоч- 
иое управление имеет 17 
контролеров. Их обязан
ность—не только следить за 
оплатой места, но и за куль
турой торговли. И хотя в 
субботу на центральном 
рынке работало восемь 
контролеров, это мало спо
собствовало улучшению по
рядка.

В антисанитарном состоя
нии находятся территории 
рынков. Они замусорены, 
завалены пустыми ящика.ми. 
Места для мойки рук на 
цеитральио.м рынке выгля
дят так, что сюда не хочет
ся подходить.

— Спецавтохозяйство в 
субботу и воскресенье нас 
не обслуживает, поэтому му
сор, не вывозим, — поясня
ет начальник управления 
рынками Н, Н. Завьялов, — 
Л своего транспорта не хва
тает.

Уже у главных ворот 
центрального рынка нач.и- 
нается неразбериха. Каж- 

. дый продавец расположился 
со своим товаром где и ко
му взду.малось. В субботу, 
15 августа, как и в преды
дущие дни, сюда приехали 
представители государствен
ной торговли и предприятий 
общественного питания. На 
грязный тротуар (только что 
прошел дождь) составила 
лоткн с пирогами и булочка
ми лоточница столовой 7 
треста столовых Х" 2 Н. П. 
Соколова. Неподалеку от 
нее расположилась моро
женщица магазина .N(> 20 
горппщеторга Н. Н, Медве
дева, Здесь же торгует по- 
■мидорамп А. А. Гаврилова, 
представительшща. столовой 
гостиницы «Северная». Не
далеко от мусоросборника 
находится цистерна с ква-

со.м магазина Л*» 34 горші- 
іцеторга.

— Беда с ними, — огор
ченно вздыхает Н, Н. Завь
ялов. — Не успел отвер
нуться, как они снова заня
ли свои «огневые» позиции. 
Нес.мотря на запрещение, 
все-такп торгуют.

К концу дня этот участок 
площади выглядит непри
глядно: всюду -- стружки, 
обрывки бу.магп, стаканчики 
из-под .морояіеного, огрызки 
овощей.

Решением горисполкома 
торговля вне рынков запре
щена. Но если пройти по об
ластному центру, то у мно
гих магазинов н ларьков 
встретишь немало продавцов 
ягод, овощей, которые тор
гуют пря.мо на тротуарах, 
нарушая санитарные прави
ла.

Правильная организация 
работы колхозных рынков 
предполагает взаи-мосвязь 
многих звеньев. И для того, 
чтобы навести здесь поря
док, важны усилия работни
ков санитарной службы, от
делов внутренних дел райис
полкомов, депутатов мест
ных Советов.

Еще в прошлом году, от
вечая редакции на опубли
кованную в газете коррес
понденцию «Огурцы на ас
фальте», управление внуг-
ренннх дел сообщало, что 
участковым инспекторам 
дано указание усилить конт
роль, запрещать торговлю в 
неотведенных для этой цели 
местах. Не прошел год. и 
снова приходится говорить о 
тех же недостатках.

Многое зависит й от кол
лектива управления рынка
ми, который должен почув
ствовать себя настоящим хо- 
.эяином, а не быть - сторон
ним наблюдателем.

В. ЛИТВИНОВА.

П о е з д к апрекращению огня 
Ближнем Востоке
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Н А Г Р А Л А  

Г А З Е Т Е
За активную работу по 

военно-патриотическому вос
питанию председатель Цент
рального штаба Всесоюзно
го похода комсомольцев и 
молодежи по местам рево
люционной, боевой и тру
довой славы Маршал Совет
ского Соібза И. С. Конев 
наградил редакцию газеты 
«Красное знамя» дитіло.мом. 

Вчера диплом Централь: 
ного штаба вручил редакции 
секретарь Томского обко.ма 
ВЛКСМ В. В. Велковец,

ВЫ СТАВКА
НОВЫХ

/ Ш КОЛЬНЫ Х  
УЧЕБНИКОВ

Более 600 названии учеб
ников для средней школы 
экспонируется на выставке, 
которая 20 августа была от
крыта в Комитете по печати 
при Совете Министров 
СССР. Здесь представлены 
издания, выпущенные во 
всех союзных республиках, 
а также те, которые вышли 
в свет в автономных респуб
ликах. автономных областях 
и национальных округах 
Российской Федерации. Кни
ги изданы н но-вому 1970-— 
71 учебному году.

Большой интерес пред
ставляют стабильные учеб
ники для 1—-10-х классов, 
которые в ближайшие годы 
не будут .меняться. Среди 
книг—«Букварь», «Русский 
язык», «Математика». «Бо
та-ника», «Человек — ана
томия, физиология, гигие
на», «Физическая геогра
фия». «Черчение» и другие.

В экспозиции представле
ны также учебные пособия 
для раз.тичных видов и ти
пов общеобра.зовательных 
школ. Учебники для началь
ных классов красочно изда
ны. Художники внесли в 
оформление книг интерес
ные национальные элемен
ты. В особенности привлека
тельны книги, изданные в 
прибалтийских республиках.

Открывая выставку, пред
седатель, Комитета по ■ печа
ти Б. И. Стукалии отме
тил, что за пос.ісл.чие годы 
достигнут большой про
гресс в деле выпуска учеб
ной литературы для обще
образовательной школы. 
Наша задача, подчеркнул 
он, — и впредь повышать 
содержание книг, полностью 
удовлетворять спрос на 
учебную литературу.

Всего к новому учебному 
году в стране изданы учеб
ники 2.048 названий более 
чем на 60 языках народов 
СССР. Их общий тираж со
ставил свыше 283 .миллио
нов экземпляров.

(ТАСС).

Н А  П Р И Н Ц И П А Х
БРАТСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

БЕРЛИН, 20 августа. 
Корр. ТАСС И. ВабьГкйн 
передает;

Нодпиеаннын в Москве 
протокол по координации 
планов развитии народного 
хозяйства СССР и ГДР на 
1971 — 1975 гг. открывает 
широкие пе'рспектііаы для 
дальнейшего укрепления на
учно-технического сотруд
ничества II кооперирования 
меніду промышленными 
предприятиями обеих- стран 
и для успешного шЗййГия 
п.х народного хозяйства.

Об этом единодушно гово
рят рабочие и служащие 
ГДР на собраниях н произ
водственных совещаниях.

которые проходят на заво
дах и фабриках в ра.мках 
мероприятий недели конт
роля за выполнением экс
портных заказов.

Предприятия ведуіщіх от
раслей народного хозяйства 
республики ■ сБоевремеиио 
выполняют экспортные за
казы. Так, коллектив стан
костроительного завода в 
Марцане, входящего в со
став комбината н.менн 7-го 
Октября, в конце июля вы
полнил годовой . план экс
портных поставок более чем 
на 6.3 процента.

У ж е  на 70 процентов вы
полнили экспортные планы 
трудящиеся дрезденского

народного предприятия
;<< Файіімесс ». Значительных 
успехов добились также 
коллективы Берлинского 
тор.мозного завода и заво
да электронно телевизион
ной аппаратуры.

Большую роль в деле вы
полнения производственных 
планов играют на .многих 
предприятиях центры по 
обобщению II использова
нию советскоп© техническо
го опыта. Такие центры су
ществуют па трубном комби
нате в Ризе, на заводе вы
сококачественных сталей во 
Фрейтале, сталепрокатио.м 
заводе в Гредице и на дру
гих предприятиях.

УСПЕХИ ЮЖНОВЬЕТНАМСКИХ 
П А Т Р И О Т О В
х а н о й , 20 августа. 

(ТАСС). Народные воору
женные силы освобождения 
Южного’ Вьетнама (ИВСО) 
продолжают по всей терри
тории страны успешные бое
вые операции против амери- 
каио-сайгонских войск, на
нося им значительные поте
ри в живой сило и технике, 
сообщает агентство ВИА, 
ссылаясь на агентство печа
ти Освобождение.

Подразделения НВСО, 
действуюище в провинции 
Куангчн, в ходе боевых опе
раций с 26 июля по 13 ав
густа вывели из строя бо
лее 600 американских воен
нослужащих II солдат южно- 
вьетнамской марионеточной 
армии, сбили в воздухе. и 
уничтожили на земле 9 са

молетов и вертолетов про
тивника, потопили 9 кате
ров, уничтожили 3 тяжелых 
артиллерийских орудия и 
значительное количество 
другой военной техники. В 
ночь с 16 на 17 августа 
патриоты подвергли сильно
му артиллерийскому обстре
лу позиции американо-сай- 
гонских войск, расположе-ц- 
пые в этой провинции. В ре
зультате обстрела убито и 
ранено около 100 врааіеских 
солдат, разрушено 20 блии- 
дангей и бараков, уничтоже
но 2 склада боеприпасов и 
одно артиллерийское ору
дие.

В провинции Тайнинъ бой
цы НВСО в июле текущего 
года вывели из строя ,610

американо-сайгонских сол
дат и офицеров, уничтожили 
37 военных машин, сбили 2 
са.молета. В провинциях 
Важна н Лонгтхань южно
вьетнамские патриоты за 
это же время убили и рани
ли 700 солдат и офицеров 
противника, в том числе 
375 аМерішаяских военно
служащих, а также таиланд
ских II австралийских наем
ников, сбили 37 самолетов 
ц вертолетов, уничтожили 
21 автомашину, потопили и 
подожгли несколько судов, 
включая военный транспорт 
водоизмещением 10, тьгсяч 
тоня. В провинции . Ііаятхо 
потери агрессоров в указан
ный период составили §рлееч 
700 человек y6in;jjij t̂„ тне-^  
ными и пленнымиГ"'

Выдворен 
за шпионаж

ПРАГА, 20 августа. 
(ТАСС). Органы министер
ства внутренних дел ЧССР 
выдворили из Чехословакии 
голландского гражданина 
редактора радіюкомпанин 
«Нос хилверсум» В. Дика. 
Было установлено, что он 
занимался сбором " шпион
ских сведений. За недозво
ленную деятельность, нано
сящую , ущерб интереса:М 
ЧССР. Дику было предло
жено -немедлеяно покинуть 
территорию страны, сообща
ет агентство ЧТК.

Оправдывают без суда
НЫО-ИОРК, 20 августа. 

(ТАСС). Воекные власти 
сняли все обвинения с 
К. Ходжеса, одного из- 12 
военнослужащих, обвинен
ных в убийствах мирных 
жителей южновьетна.мской ' 
общины Сонгми. Но сооб
щениям информационных 
агентств из Форт-Макферсо
на (штат Джорджия), гене- 
рал-лейтенакт А. Коннор, 
возглавляющий расследова
ние обвинений против уча
стников расправы в Сонгми, 
объявил, что суд над Ход
жесом не состоится ввиду 
«недостаточности 5шнк».

Это уже не первый слу
чай. когда пентагоновская 
«фе.мида» оправдывает
убийц в военной форме, не

допуская суда над ними. 
Все обвинения были, в ча
стности, сняты с ряда высо
копоставленных офицеров, 
преступная причастность ко
торых к «инциденту» в 
Сонгми была доказала спе
циальной комиссией мини
стерства обороны во главе с 
генерал-лейтенантом У. 
Пирсом.

В тех же случаях, когда 
карателей приходится отда
вать под суд, военные вла
сти проявляют подозритель
ную «медлительность». Так, 
на прошлой неделе, бьш от
ложен на «неопределенное 
вре.мя» судебный процесс 
над лейтенантом У. Колли, 
который командовал ротой, 
учинившей резню в Сонгми.

КАИР, 20 августа. 
(ТАСС). «Иджипшнн га- 
зетт» опублшеовала заявле
ние главы .миссии, представ
ляющей интересы ОАР в 
США, А .  Горбаля, сделан
ное им вчера в Вашингтоне. 
А. Горбаль подчеркнул, что 
ОАР уважала п будет ува
жать соглашение о времен
ном прекращении огня и что 
она внимательно с,ледит за 
маневрами Израиля, направ
ленными на то, чтобы бло- 
кііровать ,это соглашение.

ОАР подходит конструк
тивно к проблеме ближне
восточного кризиса и не на
мерена заниматься взаимны
ми обвинениями. Мы твердо 
намерены восстановить мир 
на Ближнем Востоке, за
явил А. Горбаль.

НЫО-ИОРК, 20 августа. 
(ТАСС). Представитель го
сударственного департамен
та США сделал вчера заяв
ление, в котором утверж
дал, будто бы имеются «не
которые свидетельства» о 
«выдвижении вперед ракет 
класса «Земля — Воздух» в 
зону Суэцкого канала в пе
риод вступления в силу со
глашения о временном пре
кращении огня».

Однако, как заявил пред
ставитель государственного 
департамеята, «американ

ские данные об этом не яв
ляются окончательными».

К.ЛИР, 20 августа. 
(ТАСС). Все каирские газе
ты опубликовали сегодня 
следующее сообщение
агентства МЕН: «Заявление 
государственного департа
мента США о положении на 
Ближнем Востоке расцечін- 
вартся местными официаль
ными кругами как отраже
ние сионистского давления 
на правительство США, а 
также как свидетельство то
го, что оно не способно про
тивостоять этому давлению. 
ОАР уже дала оценку ны
нешней пропагандистской 
кампании Израиля и не со
бирается отвечать каждый 
раз на обвинения израиль
ской стороны.

Как известно, израиль
ская пропагандистская кам
пания целиком рассчитана 
на то, чтобы уйти от выпол
нения резолюции Совета 
Безопасности ООН от 22 
ноября 1967 года, особеино 
сейчас, когда все усилия 
должны быть направлены 
на то, чтобы миссия Яррин- 
га по претворению в жизнь 
этой резолюции Совета Бе
зопасности ООН увенчалась 
успехом».

АММАН, 20 августа.

(ТАСС). Министр иностран
ных дел Иордании Антон 
Лталла обвинил правитель
ство Израиля в том, что оно 
делает все воз.можное, что
бы затормозить начало ра
боты миссии специального 
представителя генерального 
секретаря ООН на Влинінем 
Востоке Г. Ярріінга по уре
гулированию ближневосточ
ного кризиса. Аталла заявил 
также, что правительства 
ОАР н Иордаяіпі вырази
ли желание, чтобы первый 
этап переговоров о мерах по 
обеспечению мира на Ближ
нем Востоке проходил на 
уровне послов под руковод
ством Г. Яррмнга.

«Мы пытаеміея выяснить 
предварительные проблемы, 
не требующие присутствия 
министров иностранных дел, 
а после этого займемся во
просами по существу», —■ 
указал министр иностран
ных дел Иордании.

ПАРИЖ, 20 августа. 
(ТАСС). Военный предста
витель Израиля, передает 
корреспондент агентства 
Франс Пресс из Тель-Авива, 
заявил, что израильские ре
активные самолеты совер
шили 30-минутный налет на 
территорию Ливана в рай
оне горы Хермон.

Р а с о в ы е  в о л н е н и я  в С Ш А
НЬЮ-ЙОРК, 19 августа. 

(ТАСС). В США не утиха
ют расовые волнения, вы
званные произволом , и же
стокостью властей в отноше
нии чернокожих а.мерикан- 
цев.

Уже три дня бурлят ули
цы городов Форт-Лодер
дейл, Помпанобич, Дейния. 
Жители негритянских гетто 
этих городов требуют пре
кращения террора полиции.

предоставления неграм рав
ных прав с белыми.

Как сообщает корреспон
дент агентства ЮПИ, в ре
зультате столкновений с по
лицией 12 человек арестова
но и 4 ранено.

п р е з и д е н т а

С Ш А
ВАШИНГТОН, 20 авгу

ста. (ТАСС)). Президент 
США Р, Никсон вылетел с 
краткосрочным визитом в 
Пуэрто-Вальярта (Мексика) 
для переговоров с президен
том Мексики Г. Диасом Ор- 
дасо.м. Никсона сопровож
дают государственный се
кретарь У. Роджерс и ми
нистр юстиции Дж. Мит
челл.

По сообщениям печати, в 
ходе встречи президенты об
судят широкий круг вопро
сов, касающихся отношений 
между двумя страна,МН, в  
частности, проблемы торгов- j 
ли. Здесь отмечают, что ' 
визит президента ставит изо- : 
ей целью смягчить отношс- ’ 
ния̂  с Мексикой, проявляю- : 
щей недовольство по поводу 
политики своего северного 
соседа.

«Вопросы торговли, и 
особенно продуктами сель
ского хозяйства, — пишет 
газета «Вашингтон пост»,— 
уже давно служат прелме-' 
том раздражения для Мек
сики. Мексиканцы хоте.тя 
бы получить какие-либо га
рантии, которые препятство
вали бы произвольным ог
раничениям в отношенігя 
мексиканского экспорта в 
Соединенные Штаты».

Предполагается, что в хо>* 
де переговоров будет затро
нута также проблема имми
грации мексиканцев в Сое
диненные Штаты. По дан
ным посольства США в Ме
хико, в прошлом году ітЗ 
Соединенных Штатов были 
высланы 277 тыс. мексикан
ских граждан, «незаконно 
въехаыішх» в США.

НЕПРЕДВИДЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ
НЬЮ-ЙОРК, 20 августа. 

(ТАСС). Сразу же после за
топления судна «Рассел 
Бриггс» с 68 тоннами нерв
но-паралитического газа 
Пентагон столкнулся , с 
«непредвиденными пробле
мами».

Агентство ЮПИ указыва
ет.,>что «ВМС потеряли след 
суйна, когда оно ударилось, 
о дно океана, . 1̂ ,. .но-'сійогли 
сделать оконЧа'тёльный ана- 
чТИ5̂ "вОДЫ».

По сообщениям информа
ционных агентств, в резуль
тате быстрого погружения 
судна со смертоносным гру
зом и удара о морское. дно 
на нем вышла из строя ап
паратура, с помощью кото
рой можно было бы опреде
лить точное месгонахождё- 
ние «Рассел Бриггс» после

затопления. Попытки обна
ружить судно с помощью ап
паратуры эсминца «Харт
ли», прин-амавшего участие 
в операции «Погоня», ока
зались безусиешнымн.

Пентагон поспешил объя
вить, что в результате хими
ческого анализа воды в рай
оне затопления не обнаруже
но «никаких признаков зара
жения». Однако такое ут
верждение. по мнению ин
формационных агентств, яв
ляется неубедительным. По 
свидетельству сотрудника 
исследовательской лабора
тории ВМС СШ.А. К. Чика, 
пробы для анализа были 
взяты с поверхности океана 
и его результаты «не мотут 
слзгжить подтверждением, 

что отравляющих веществ в 
воде нет».

Канадские трудящиеся ведут упорную борьбу против 
наступления монополий. Последние полтора года ознаме
новались в канадском рабочем движении особым накалом 
стачечной борьбы.

Рабочие вынуждены прибегать к забастовкам, чтобы 
добиться увеличения зарплаты в связи с ростом дорого
визны, улучшения условий труда, обеспечения гарантиро
ванной занятости, предостввления нм демократических 
прав.

Крупные забастовки за последнее время провели ме
таллурги, строители, портовые рабочие, почтовые служа
щие, работники печати.

НА СНИМКЕ: рабочие пикетируют здание редакция 
СТО.ТИЧНОЙ газеты «Оттава ентизен», объявившей локаут.

(Фотохроника ТАСС),
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О к о н ч и л а  Л е н и н г р а д с к и й  ун иверсит ет . С е й ч а с  

п р еп о д а ет  в  Т о м с к е . П исат ь ст ихи в о о б щ е  де.то 

т руд н ое . Д л я  дет ей — тем бо .гее . А  вот у  н е е  

к а к  будт о  п о л уч а ет ся ...

Беляши
Рано утром беляши 
Зашипели; «Ши-ши-ши*.

Это значит: не пиши,
Брось свои карандаши.
Посмотри: мы хороши.
Ну и что, что хороши?
У меня карандаши 
Тоже очень хороши.
Дорисуто камыши 
И возьмусь за беляши!

К А Л Е Й А О С К О П - Д Е Т Я М

Дед Эхо

О

Кто всегда сердитый
очень?

Кто ворчит с утра до
ночи?

Может, это старый дед? 
Может, хочет он

конфет?.. 
То ворчит с утра

Сережа, — 
Он найти штаны не

может.
Деду этому от роду 
Лишь всего четыре года.

А эхо —̂ что такое? 
Чудовище, что ли,

большое?..
Я слышал, как эхо

кричит,
Я слышал, как эхо

.мычит.
Я знаю, как эхо хохочет. 
Как «у’хает» эхо ночью... 
Со мной эхо в прятки

• играет—
Всегда от меня удирает. 
Я его видеть хочу —
И долго в лесу хохочу.

Пес Барбос
Давно не стрижен пес

Барбос,
Шерстью черною зарос,
В воду чистую глядит: 
Что за бука там сидит? 
Страшная, косматая. 
Морда волосатая!
Не узнал себя Барбос — 
Он не знал, что так зарос. 
Не узнал он свою тень 
И пролаял целый день.
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Медленно отворилась тя
желая толстостенная дверца, 
и из камеры потянуло холо
дом. Клубы пара толклись 
от стены к стене и вьтолза- 
ли потихоньку к нам. За ни
ми виднелись пакеты с мо
локом.- Обычным пастери
зованным молоком.

— Это побочный эффект 
установки, — улыбаясь, 
объяснил начальник лабора
тории Никита Петрович Куд
рин.

Вот с этого «побочного 
эффекта» началось'мое зна
комство с лабораторией кли
матических н электрических 
иопытаиий кабельных изде
лий и материалов. Да и не 
только с этой лабораторней. 
но и со всем отделом Томско
го научно-исследователь- 
скоро института, кабельной 
промышленности, который 
создает продукцию, совер
шенно необходимую для За
полярья.

Заполярье --- край, как 
известно, суровый. Но люди 
пришли на Север. А за ними 
— техника; машины, везде
ходы, бульдозеры, экскава
торы и всякая иная прочая. 
Знаете, сколько теряет 
страна на том, что эта тех
ника не приспособлена для 
ннзкггх температур? 700 
миллионов руб.чей в год. Это 
уже, согласитесь, цифра. 
Определили ее ученые из 
Якутского филиала Сибир
ского отделения АН СССР. 
Они подсчитали, а прави
тельство приняло постанов
ление о производстве специ
альной техники для районов 
Заполярья.

А ведь вся техника — от 
автомашггаы до подъемного 
крана' — имеет отношение к 
электричеству. Следова
тельно, нуждается в прово
дах, в кабелях. Обычные, 
серийные не годились: они
не выдерживали заполярных 
морозов. Томскому НИИКП 
порутали разработать и на-. 
ладить технологию произ
водства кабельных изделий, 
которые, не потеряв всех 
прочих. качеств, были бы 
еще и морозоустойчивыми. В 
1968 году институт стал 
разрабатьрвать эту тему.

За два года отдел, кото
рым руководит кандидат 
технических наук Ксения 
Михайловна Кевролева, соз
дал свыше десяти са.мых 
различных кабельных изде
лий, выдерживающих темпе
ратуру минус 60. В этом ин
ституту помогали ученые 
ТПИ, заводы «Томкабель», 
«Автопровод», ' «Уралка- 
бель». Испытания проводи
лись на приисках Магадана, 
в Александровской конторе 
бурения—на севере Томской 
области, в Норильске. И они 
показали отлігчное качество 
изделий.

Вот цифры; ожидаемая 
.экономическая .эффектив
ность от внедрения потреби
телями морозоустойчивых 
кабельных изделий в 1970

году — 213,7 тысячи руб
лей. Эффективность в пер- . 
спективе на будущую пяти
летку — 2.689,6 тысячи
рублей ежегодно.

На Выставке достижений 
народного хозяйства СССР 
морозоустойчивые кабель
ные изделия Томского 
НИИКП получили высоігую 
оценку и удостоены диплома 
первой степени. Золотой ме
далью ВДНХ награждена 
К. М. Кевролева, серебря
ную и две бронзовые медали 
получили другие участники 
работ.

А теперь ігродолжим рас
сказ из лаборатории. Когда 
клубы пара разошлись, за 
пакетами с молоком стали

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

МСТУПЛЕНВЕ  
НА МИНУС 60

видны два ролика, перекру
чивающие друг на друга ка
бель. Шли испытания на из
гиб при те.мпературе минус 
60. Установка для испытаний 
очень похожа на цистерну. 
В камере можно создать 
температуру от плюс 100 до 
минус 70 градусов. В этом 
интервале ученые и инжене
ры испытывают кабельные 
материалы на различные ви
ды деформации.

В лаборатории тесновато. 
Кроме названной установки, 
есть еще камера морского 
тумана. Вентиляторы загоня
ют внутрь пары специально
го раствора, которые имити
руют насыщенный солями 
морской туман. Здесь можно 
создать и просто влажный 
микроклимат.

Свежей краской поблески
вает новенькая УВТХ — ус
тановка влаги, тепла, холо
да, Это всего вторая отече
ственная установка подобно
го типа. Когда ее полностью 
смонтируют, появится воз
можность проводить испыта
ния еще и на вибрацию. На
иболее же универсальна ка
мера те.пла, влаги и солнеч
ной радиации. Здесь уста
новлены четыре мощнейшие 
лампы, имитирующие сол- 
нечнті’ю радиацию. Эти лам
пы дают световую волну лю
бой длины, от ультрафиоле
тового до инфракрасного 
цвета. Каждое кабельное из
делие прежде, чем пойти в 
серийное производство, про
ходит испытания во всех 
этих камерах.

Изоляционные материалы 
также проходят в институте 
испытания на морозостой
кость. Для этого есть такой 
прибор — эргометр. А ря

дом стоит ка.мера, в которой 
вырабатывается озон — ну
жны н такие испытания. 
Проводит их одна из ста
рейших и опытнейших ра
ботниц института старший 
техник Г. А. Багаева (см. 
■снимок). Результатам, по
лученным ею, как гово
рят руководители лаборато
рии, можно доверять навер
няка.

Продукция института 
нашла признание не только 
на ВДНХ, но и у машино
строителей, выпускающих 
технику для Заполярья, п у 
тех, кто на этой технике ра
ботает. Морозоустойчивые 
кабе.чи можно увидеть во 
многих районах Севера, ими 
обеспечена первая в мире 
плавучая ■ электростанция 
«Северное сияние».

Признание — оно обязы
вает. В плане .этого года у. 
.ученых — разработка гиб
ких кабелей для электропил, 
для рудноугольных перегру
жателей.' .'специальные про
вода. Пожа.луй, наибо.чее 
трудная те.ма — не просто 
морозостойкий, но и одно- 
вре.мецно негорючий кабель. 
Работа эта сложная, по
скольку обычный негорю
чий каучук выдерживает 
температуру лишь до минус 
35. Однако ученые уверены, 
что и эту задачу они решат. 
Те, кто закрывает «бе.чые 
пятна» .Заполярья, получат 
необходимую им технику, ос
нащенную кабельными ма
териалами, которые разрабо
таны в Томском научно-ис
следовательском институте.

Люди преодолевают ми
нус 60. Нужно, чтобы это 
делали и машины.

М. ПАПЕРНО.
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Все чаще и чаще называ- и моря не раз Доказывали 
ют дельфинов лучшими свое дружелюбное отноше- 
друзьями человека. Эти ние к человеку. сотоѵдников
нежные, преданные, ласко- В Калифорнии в извест-
вые, полные смешного лю- ном океанарии в г. Мэрия- Дельфинамн. 

бопытства обитатели океана ленде с большим вниманием Фото Кейстон-т-ТАСС.

изучают этих животных. 
НА СНИМКЕ: один из

океанария с

КОЛЛЕКЦИЯ МИКР0СУ6ЕНИР0В
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Что где случилось

только
ПРИСЕЛ
ЗАКУРИТЬ...

Берег Тыма возле Напа- 
са очень живописен, и жи
тели поселка с удовольст
вием ходят в свободное 
время к реке. Пришел туда 
отдохнуть после трудового 
дня и рабочий Тымского 
коопзверопромхоза Борис 
Блеев. Только он хотел 
присесть и закурить, как с 
реки донеслись крики. То
нули дети. Борис бросился 
в воду. Первой он вынес 
на берег девочку. Затем 
снова поплыл — за маль
чиком. Ему удалось выта
щить из воды и его, но, к 
сожалению, оказалось, что 
помощу пришла слишком 
поздно. Девочку удалось 
откачать.

3. ИВАНОВА.

К ВОПРОСУ 
О ШИШКАХ

Газета уж е не раз писа
ла о необходим ости борь
бы с расхитителями бо
гатств сибирской природы. 
И вот приняты первы е ме
ры.

Для охраны  кедра от 
хищ нических нападений  
Томский районный отдел  
внутренних дел привлек  
ш ирокие силы общ ествен
ности: внеш татных, инспек
торов милиции, членов доб
ровольны х народны х др у 
ж ин, группы общ ества о х 
раны природы и юных др у 
зей милиции. Были со зд а 
ны оперативны е группы, 
организованы  рейды по за 
держ анию  браконьеров. В 
первы е ж е дни работы  
было задер ж ано сорок лес
ных браконьеров и изъято  
более полутонны кедровых  
шишек. На всех задер ж ан 
ных составлены  протоколы  
и переданы  административ
ной комиссии.

Среди расхитителей ока
зались два томича — Ни
колай М ихайлович Иванов 
и Николай. Тимофеевич  
Чернов, приехавш ие на 
промы сел на собственны х  
«М осквичах».

...Несколько дней под 
свист ветра и шум дождя  
молотили по стволам при- 
слонам и, секли кедровы е 
ветки ш естами браконьеры  
в окрестностях поселка Са- 
мусь. Свою добы чу они по
пытались спрятать. Д ум а
ли: авось, сойдет с рук. Да 
просчитались. 12 августа  
набиты е ими кедровы е  
шишки были обнаруж ены  
работниками местного от
деления милиции в  тайни
ках на усадьбе ж ительни
цы деревни Вилиниа Том
ского района Вассы Ва
лерьяновны  Быстрицкой. 
Ш ишек 'О казалось... шесть 
тонн! Вместе с другими  
родственниками их сбивал  
и сын Быстрицкой — Ва
лерий, учащ ийся Томского 
автодорож ного техникум а. 
Ущ ерб, причиненный бра- 
коньеоами, составил 3.700 
рублей. Скоро они предста
нут перед народным судом.

Водитель автобуса
N* 41-99 ТОГ, принадлеж а
щ его ТИРиЭТу, увидев ра
ботников милиции, бросил  
меш ок с тридцатью  кило
граммами ш иш ек, дал газ  
и скрылся. Надо надеяться, 
ненадолго.

В комнате задерж анны х  
удалось услы ш ать такой  
диалог:

— Ну, как?
— Рублей на сто двад

цать влетел.
— Я, наверное, не мень

ше, будь она неладна, эта  
шишка.

Борьба с кедровым «ко
роедом» продолж ается.

Н. КОМОВ, 
майор милиции.

5 Коллекционировать мож-
= но все. Почтовые марки, 
I  КНИГИ, автографы, ковры 
§ или действующие модели 
І  орбитальных спутников.
І  Володя Суздальский', ра-
I  ботник Томского облкниго- 
Е торга, — фалерист. Он со- 
І  бирает значки. Те самые, 
5 что многие из нас носят на 
я  лацканах пиджаков. Но и не 
I  совсем те. Потому что мно- 
І  гое в его коллеіщии ветре- 
І  чается довольно редко.
I  Одна из основных забот
Е каждого коллекционера ~  
І  размещение коллекции. У 
§ Володи для ОТОЙ цели — 
І  свыше ста альбомов, где 
S значки аккуратно, по темам, 
S прикреплены к листам по- 
Е ролона. Почти десятая часть 
І  коллекции приходится на 
I  Лениниану. Еще больше 
= косліических значков—луч- 
5 шая и наиболее полная под- 
Е борка в Томске. Не послед- 
S нее место зайнмают виды 
в  города Суздаля, значки, по- 
S священные книгам, и, конеч- 
I  но, томские микросувениры, 
в которглх у Володи около 
I  двух сотен.
І  Володина коллекция на-
= чалась в январе 1964 года с 
в  горсточки значков. Теперь в 
І  ней больше 6.000 экземпл'я- 
§ ров. Чтобы даже бегло про- 
І  смотреть ее. нужно два-три 
в  часа. А рассказать ото соб- 
І  ранне может не меньше, 
Е чем хорошая коллекция ма- 
5 рок.
I  Из чего только не нзго-
І  тавлнвают значки! Всевоз- 
= можные металлы, дерево, 
в стекло п флюоресцирующая 
I  пластмасса. Уральские суве- 
I  ниры. сделанные из цветно- 
S го шлифованного . гранита, 
в Портрет В. И. Ленина на 
I маленьком квадратике фар- 
S фора. Разнообразна и тема- 
в тика: ■ «10 лет Октября?>,
в  «Доброхим», «Ворошилов- 
і  скпй стрелок», «25 лет Ком- 
§ сомольску-на-Амуре», «40 
в лет советской почтовой мар- 
S ке». Есть даже такие, как. 
І  «1-й слет женщин города 
в  Котласа». Неведомыми пу-

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Колонна»
(две серии) - -  8-40, 11-15,
13- 50, 16-25, 19, 21-35.

Малый зал — «Графиня Нос-
сель» — 8-30, 11-10, 13-50,
16-30, 19-10, 21-50.

Зал кинохроники — «Это 
дело не мое», «На горьком  
опы те», «На Бачатском», «Го
рода-братья» — 9, 11-10, 13-20,
15- 30, 17-40, 22. «Лесная сим 
фония» ~  10-05. 12-15, 14-25,
16- 35. 18-45, 19-50, 20-55.

«ОК*ГЯБРЬ»
Голубой зал — «Тройная 

проверка» — 9. 10-55, 12-50,
14- 45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-2р. 

Зелены й зал — «Белый
взрыв» — 11-30, 13. 14-30. 16.
17- 30. 19. 20-30.

Для детей  ~  «Огонь, вода' 
и... медные трубы» — 9-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Тройная 

проверка». С еансы  для детей  
- -  9, 10-55, 12-45, Для в зр о с 
лы х — 14-35. 16-25, 18-15,
20- 05. 21-55.

Малый зал — «Странные 
люди» — 9. 11, 13. 15, 17, 19, 
21 .

«ПИОНЕР»
Для детей  — ки н о сб о р н и к  

«Хочу ВСЕ знать» — 9. 10-10,
11-20, 12-30, 13-40, 14-50. 16,
17-10. Д.ля в зр о с лы х  — «Мама 
вышла зам уж » 18-20, 20-05,
21- 50.

«СИБИРЯК»
Для детей  — «24-25» не воз

вращ ается» — 9-30, 11-10. «Ма
ма вышла зам уж » — 12-50, 
14-35, 16-20. 18-03. 19 .50, 21-35,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«М азандараиский тигр» —
12. 14, 16. 18. 20. 22.

Для детей  — «Годен к і+е- 
строевой» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ц ы ган» — 16.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Случай нз следственной

тямй попала в коллекцию и 
нагрудная звезда а.мерикан- 
ского. шерифа...

2  декабря 1957, года со
стоялся спуск на воду ато.м- 
ного ледокола «Ленин». 

Значки, посвященные этому 
событию, давались первому 
составу команды и пассажи
рам первого рейса. среди 
которых был и один томич. 
Теперь этот значок в кол
лекции Суздальского.

Когда были всесоюзные 
переписи населения? Как 
выглядела эмбле.ма сибир
ского общества «Динамо» ' 
40 лет назад? Для ответа на 
эти вопросы Володе не нуж
но рыться в справочниках. 
Об этом расскажут экспона
ты его коллекции.

Вот значок, изображаю
щий Фиделя Кастро в горах 
Сьерра-Маэсіро. Вот само
дельная дореволюцнРнная 
миниатюра с портретом 
Л. Н, Толстого. Похожий нй 
медаль восьмиугольный зна
чок «Строителю Ташкента» 
с розой на фоне высотной 
новостройки. Вот великолеп
но выполненный значок 
«100 лет пароходства на 
Енисее», Он вручался луч
шим капитана.м судов, а те
перь попал далеко не в худ
шую компанию, рядом со 
чначко.м «150 лет Гознака» 
— подарком одного из ста
рейших рабочих этого пред
приятия.

В 1934 году в Берлине 
намечалась всемирная рабо
чая спартакиада. Она не со
стоялась — помешал при- 
шедшиіі к власти фашизм. ,А ’ 
значок-призрак вышел в 
свет. Место в коллекции ему 
нашлось не возле предмета 
вожделений многих том
ских бо.лельщиков — суве
нира «Мехико-70», ,а в од
ном ряду со значками — па
мятниками погибшн.м в Ос
венциме, Вухенвальде, Са- 
ласпилсе, с эмбле-мамп сто
ронников мира.

Не все миниатюры, ко-

п ракти н и »  — 17-1S, 19, 21.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«П ринцесса» — 12, 14, 16

18, 20, 22.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мама вышла зам уж » —

15-30, ,17-20. 19-10. 21.

СУББО ТА, 22 августа  
ТОМСК

17.00. Вам. мальппгн! Мѵльт- 
фнльм.

МОСКВА
17.30. Х оккей  на п р и з  г а з е 

ты  «С оветский  сп орт» , «Хи- 
-М И К »  ІВ оскресенек! — «Ик 
Бестерэс.» (Ш веция). 2-й и 3-й, 
периоды .

ТОМСК
18.30. Э кран  — ш к о л ьн и к а м . 

К иновтікторина. С п ек т ак л ь  
1Гентра.льного те л е в и д е н и я  
«В олш ебник и зу м о у п яо го  го р о 
да». 1-я сеон я , 20.05. М ир .за 
неделю . 20,2.5, Н о вая  ки н о х р о 
ника. 20.3,5. Н а т ч  гости .

МОСКВА
21.30. Н е о н ы т е в а . «Огни 

М осквы». Т елеви.зиоины й с п е к 
так л ь , 23.00, К убок Е вроп ы  по 
л егко й  атлетике . Ф инал. П ер е
д а ч а ' и з  В енгрии. В п е р е р ы в е  
—■ «Б оемя». И н ф о р м ац и о н н ая  
п р о гр ам м а.

22 августа, в 1в час., в 
кйпотеат]  ̂ им. И. Черных 

открылась
ВЫСТАВКА ЦВЕТОВ

садоводов Леяинсного райо
на.

Выставка работает с 10 
до 22 час.

Приглашаем вас посетить 
выставку цветов.

нечно, равноценны по каче
ству и .мастерству исполне
ния, Наряду с удивительно 
изящны-мп сувенирами из 
Эстонии — кустарные изде
лия всевозможных артелей 
и мастерских, бессюжетные 
«пуговицы», которых так 
много разве.чось в последнее 
в-ремя.

— Есть значки, которыми 
возмущаешься, — говорит 
Володя, — Вот один из них 
—̂ «Лучшему сборщику ме
таллолома».

Действительно, кажется, 
что именно ло.м пошел на 
такие значки. Это неуклю
жее, перегруженное деталя
ми произведение, сработан
ное в Бе.чгороде, пришлось 
поместить среди космиче
ских значков, потому что 
на нем среди прочего изо
бражена еще и ракета. Дру
гой значок такого рода —■ 
небрежно сделанный порт
рет Терешковой в обруче из 
полосатой пластмассы.

Хорошо сделан значок, 
посвяпіенный встрече вете
ранов 79-й гвардейской - ди
визии в Томске в 1&69 году. 
Интересны значки Томского 
доброво,льного пожарного 
общества. Как-то ребяттпки 
откопали старинную каску 
томского пож.арника и вме
сто того, чтобы принести ее 
целиком, содрали и достави
ли Володе .эмблему, от усер
дия с.легка покалеченную.

Самый необычный в кол-- 
леіщпн Суздальского, пожа
луй, японский значок в 
честь праздника урожая. Он 
сработан в виде маленькой 
деревянной до.чбленой тык
вы с бусинкой внутри.

— Вольте всего новинотг 
поступает в кол.чекцию, ко
нечно, в начале осени, — 
рассказывает Во.лодя. —  
Возвращаешься из отпуска 
— и попо.лняется тема 
«Города, где я бывал». При
езжают друзья —■ и тоже 
привозят значки!

Многое дает и обмен с 
коллекционерами других го
родов —- Москвы, Ленин
града, Киева, Новосибирска. 
Да и в родном городе Воло
дя не одинок. Его страсть

Томскому управлению по 
снабжению «Томскснаб» 
срочно требуются: заведую
щие складами, кладовщики, 
рабочие в склад, техни
ки-продавцы в мелкоопто
вый магазин, бухгалтеры, 
грузчики, машинистка.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 14, отдел кад
ров, телефон № 4-35-63. 
____________________ 2--1

Томское отделение Худо
жественного ({юнда РСФСР 

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ 
яа выполнемие художест
венных работ по наглядной 
агитации: оформление залов, 
кабинетов, зданий, террито
рий предприятий.

Обращаться по адре
су; г. Томск, ул. Карташо
ва, 12-а, телефон № 4-35-87, 
стол заказов.

Протезно-ортопедичеіекое 
предприятие приглашает на 
работу; заведующего скла
дом, бухгалтера, гардероб
щицу, слесарей-сборщиков, 
ш о ^р а  1 -го или 2-го клас
сов. На временную работу— 
рабочих по ремонту здания.

По сов.местительству — 
прораба или же инженера- 
строителя.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Советская, 43. к директору.

2—2 '

разделяют многие другие 
■гомичи. Среди них — дирек
тор Томского До.ма ученых 
И. С. Пойзнер, Р. Л. Нечаев 
из ТПИ и другие.

Володя охотно показыва
ет свою коллекцию друзьям 
и может рассказать историю 
каждого экспоната. После
такой «экскурсии» как-то
стыдно становится, что ле
жит у тебя дома неприкаян
ным какой-.чибо значок. И 
очень многие охотно дарят 
значки Володе в' знак при
знательности за .то. что он 
сохранил такое богатство. 
Для того, чтобы доставить 
радость тем, кто будет смот
реть коллекцию через’неде
лю или через несколько лет. 
Так пояівилась у Во.чоди 
эмблема почтовых работни
ков России, венчающая 
первую тысячу экспонатов 
ко.ллекции. Так попали к не- 
м у  именные значки томских 
ученых — участников меж- 
Д'ічіародных конгрессов и 
симпозиумов.

В іэёб  году журнал 
«Крестьянка» объявил кон
курс на лучший рассказ, по
священный женщинам. За 

рассказ «Баба Груня» том
ская писательница М. Л. 
-Халфина полошила первую 
птіемию и памятный значок 
Международной демокра
тической федерации жен
щин. Писательница подари
ла значок Володе.

Скоро Володя ожидает 
еще одно интересное поступ
ление ■— значок с гербом 
города Томска,

17 января 1970 го,да на 
выставке коллекций фале
ристов города Томска за 
подборку значков ію темам 
«Ленин. Космос. Сибирь. 
Томск» Володя Суздальский 
получил диплом 2-й степени. 
Может, .это первый экспо
нат для еще одной коллек
ции?

Посмотрите при 
Володины значки.

случае

О. СОЛДАТКИН.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Педагогический кал- 
лектнв школы 2 гор. 
Томска с прискорбием 
извещает о смерти учи
тельницы

КОЛБЫШЕВОИ- 
ФИ.ЛАТЧЕНКО 

Анны Михайловны, 
последовавшей 20 ав
густа, и выражает глу
бокое соболезнование 
семье и близким покой
ной.

Вынос тела состоится 
22 августа, в 4 часа дня, 
из квартиры покойной 
(проспект имени Ленина, 
177). '

Жена, сыновья и вну
ки извещают о безвре
менной кончине горячо 
любимого муіка. отца и  
дедушки

РЫБАКОВА 
Василия Ивановича, 

последовавшей 20 авгу, 
ста 1970 г.

Вынос тела состоятся 
22 августа, в 14 час. из 
квартиры покойного.

Рейс туристского поезда 
'.«Елочка» с.. 15 сентября 
1970 года

ОТМЕНЯЕТСЯ.
Путевки необходимо воз

вратить по месту приобрете
ния.

Кинотеатру «Октябрь» 
требуются; киномеханики, 
кассир и столяр.

Обращаться к директору.

Яслям-саду № 35 сро'ию 
требуются; няни, повар, 
прачка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 19/2. 2—2

Коллектив строитель
ного управления № 3 
треста «Томекпром- 
строй» извещает о смер
ти старейшего работника, 
ненсиояера

РЕЙДЕРА
Эммануила Исааковича,
и выражает глубокое со
болезнование семье н 
родным покойного.

Вынос тела--23 авгу
ста, в 13 чаіе., из кварти
ры покойного (пр. Киро
ва, 18, кв. 2).
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